

## REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

## Precios de abono

JN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.  
 • EXTRANJERO : : : 2'25.

Los manuscritos no publicados  
 no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
 EDICIÓN DE LA NOCHE

ADM. NISTRACIÓN  
 Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : : 5 céns  
 Id. atrasado : : : 10

## Buena nueva

En el «Diario del Comercio» de Barcelona del día 12 leemos las siguientes líneas, que nos apresuramos a reproducir, seguros de que han de producir grata impresión en nuestro abonados, puesto que de ellas se desprende que el artículo 4.º del proyecto de ley sobre zonas de costas y fronteras, que desde algunos días viene preocupando hondamente la opinión en esta provincia, ha sido eliminado por el Senado; habiendo pasado aquel proyecto al Congreso en donde, á juzgar por la facilidad con que fué modificado en aquel alto cuerpo, hay que esperar será aprobado sin las disposiciones coercitivas que el citado artículo 4.º contenía, y que constituían la causa principal de la unánime protesta que la presentación del repetido proyecto había provocado.

Sin embargo, ya que personas competentes tienen entre manos el estudio de esa importante cuestión, bueno será que sigan estudiándola y vean si en el resto del articulado hay algo más que deba ser modificado, á fin de producir las reclamaciones oportunas y procurar sean estas tenidas en cuenta, cuando, al reanudar las Cortes sus tareas, haya de discutirse en la Cámara popular.

Dice el «Diario del Comercio»:

«El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, haciéndose eco de la preocupación que suscitó entre los propietarios de inmuebles de esta ciudad, el artículo 4.º del proyecto de ley suscrito por los señores Ministros de la Guerra y de Agricultura, y publicado en la Gaceta del 6 del mes pasado; se dirigió á don José Maluquer de Tirrell, senador del Reino y Presidente de la Comisión del Instituto en Madrid, llamándole la atención sobre dicha disposición, por las dificultades que, de ser ley, ofrecería para la libre enajenación de la propiedad urbana y rústica, y rogándole se sirviera indicar las gestiones que cabría practicar para que no prosperara tan anómala disposición.

El señor Maluquer ha contestado á la consulta, con el siguiente telegrama:

«Ignacio Girona, Presidente Instituto Agrícola Catalán de San Isidro.—Artículo cuarto del proyecto de ley zonas á que usted se refiere, quedó suprimido por Senado, á propuesta unánime de la Comisión de que formo parte, y ha pasado el proyecto al Congreso.—José Maluquer de Tirrell.»

## Lord Methuen prisionero

En la sección telegráfica adelantamos á nuestros lectores la noticia de la derrota que han sufrido los ingleses, mandados por el general Methuen, quedando este jefe herido en un muslo y prisionero del general boer Delarey, que fué el que alcanzó tan señalada victoria.

Podemos ampliar la referida noticia con los siguientes detalles, que comunicamos desde Pretoria el generalísimo inglés lord Kitchener al War Office de Inglaterra.

Éran las tres de la mañana del sábado 8 del actual, cuando el mayor París se dirigió, al mando de una columna, á ponerse en contacto con lord Methuen para unirse á sus fuerzas, mientras una parte de la referida columna que se había dividido en dos destacamentos, custodiando el convoy de carretas, tiradas por mulos, cargadas con víveres y municiones, salía para Taibat por las riberas del Waal.

De pronto estas tropas se vieron atacadas y envueltas por los ginetes boers, que emprendieron el ataque por los flancos.

Tanto los soldados ingleses como los mulos y bueyes del convoy se desbandaron ante el inusitado ataque de los boers, arastrando las carretas é introduciendo una espantosa confusión entre las filas inglesas.

Los jefes y oficiales ingleses hicieron cuantos esfuerzos les fueron posibles para reunir los dispersos, que cada vez más espantados emprendieron la fuga en distintas direcciones.

El mayor París pudo reunir 40 soldados en los primeros momentos, haciéndose fuerte en una posición distante como una milla del campo donde manobraban los boers, mandados como queda dicho, por el general Delarey. París se

defendió cuanto humanamente le fué posible, sosteniendo una empeñada lucha durante siete horas, viéndose obligado al fin á rendirse, cuando había perdido ya toda esperanza de socorro.

En tanto el mayor citado se defendía con todo el tesón que las circunstancias le permitían, el grueso de las fuerzas boers, compuesto de seiscientos hombres, según una versión, y de mil quinientos, como aseguran los ingleses, cayeron como una avalancha sobre las tropas de Methuen, que debieron luchar con verdadero heroísmo, por cuanto el mismo general resultó herido en un muslo, perdiendo mucha sangre y quedando prisionero de los boers.

Igualmente resultaron heridos de gravedad un coronel, cuatro oficiales y otros cinco con heridas menos graves.

Las fuerzas de Methuen, parece que no excedían de novecientos hombres montados, según el telegrama de lord Kitchener, y se dirigió al Vrinsburg, llevando además trecientos infantes, cuatro cañones y un mortero, con propósito de unirse en Rovrainsfontein con las fuerzas del general Grencel, compuestas de mil trecientos hombres de caballería.

Pero antes de llegar á Palmiserballe, entre este punto y Taibat, fué atacado por tres puntos diferentes por los boers de Delarey, quienes al mismo tiempo perseguían á un destacamento de 560 hombres montados, que emprendieron la fuga, viéndose acosados por los boers hasta cuatro millas más del lugar de la acción.

Los boers se apoderaron de todo el convoy, compuesto de 70 carretas de municiones de boca y guerra, de gran número de cabezas de ganado, de los cuatro cañones ya citados y de todo el material sanitario.

Las bajas de los ingleses debieron ser considerables, por cuanto lord Kitchener dice que no puede precisarlas. Mas, según su telegrama, y además de las ya citadas, cuenta dicho general que tuvieron 38 soldados muertos, cinco oficiales y 200 soldados heridos.

Como se ve, esta ha sido la derrota mayor que han sufrido los ingleses desde que empezó la guerra en el Sur de África, y no por el número de bajas, que en otras acciones han tenido más que en esta última batalla, sino por la importancia y categoría del jefe que las mandaba, estando propuesto, como es sabido, para reemplazar á lord Kitchener, en cuanto este abandonase el mando del ejército sudafricano, y en los momentos en que el gobierno inglés hacia creer al pueblo y á su soberano que la guerra tocaba á su desenlace final.

No es ex raro, por tanto, que Inglaterra haya exhalado un grito de dolor al enterarse de la terrible derrota sufrida por el general más acreditado de cuantos militan en aquella guerra, tan injusta como sangrienta, después del general en jefe lord Kitchener.

Así, que al dar lectura el ministro de la Guerra del telegrama de Kitchener en la Cámara de los Comunes, promovióse un tumulto, por haber dado vivas algunos diputados á la paz y á los boers.

En otros lados de la Cámara repitieron los vivas á los boers, y los ministeriales, entre fuertes rumores y gran confusión, en que se pronunciaban palabras que no se entendían, llevaban su indignación al colmo, diciendo á grandes voces, que era una vergüenza, una ignominia y una humillación para la Gran Bretaña la derrota sufrida por lord Methuen.

Refiriéndose al ilustre prisionero de los boers, oyóse también la exclamación de un diputado que le calificó de imbécil, recordando la derrota de Meggersfontein.

En la Cámara de los lores, al dar lectura lord Salisbury del telegrama de Kitchener, declaró el jefe del Gabinete que lord Methuen ha cumplido con su deber. Estas palabras fueron acogidas con griterío y protestas que partían de diferentes lados de la Cámara, viéndose obligado el presidente á levantar la sesión.

Dicho se está que la impresión que ha causado en todo Londres la noticia ha sido delorósísima, lo mismo que en toda Inglaterra.

El Rey ha ordenado al Gobierno que se le comuniquen cuantas noticias se reciban de Pretoria á cualquier hora del día ó de la noche.

## Postales en colecciones

Campoamor, Real armería,  
 Bellezas españolas,  
 Natura,  
 Apuntes fotográficos,

y cuantas novedades nacionales y extranjeras se han publicado.  
 Librería de J. Tous.—P de Cort 14 y 16

## Javier de Burgos

Del Heraldo de Madrid correspondiente al 12 del actual cortamos las siguientes líneas:

«El notable sainetero; el autor de *Los valientes de Cádiz*, de *La boda de Luis Alonso*, de *Trafalgar* y de otras preciosas producciones, ha fallecido hoy á las cinco de la mañana.

La Ciencia, desde hace cuarenta y ocho horas, desconfió de salvarle; su cuerpo, poco á poco, fué debilitándose y perdiendo esa varonil resistencia, que, como su carácter jovial en todos los momentos de la vida, aun delante de desgracias terribles, tanto le distinguía y le hacía querer entre los amigos como el más bueno y el más indispensable. Porque Javier, entre otras buenisimas cualidades, tenía la de no contagiarse al prójimo con sus penas; sufría por dentro, y mientras más horrible era su pesar, más ocurrete se ofrecía á los suyos, en su casa, en la reunión, etc.

Ahora, casi en sus últimos momentos, á las puertas de la muerte, con el doctor, con los que le cuidaban, con los amigos que lo visitaban, se mostraba alegre y chispeante: hacía cuentos, chistes, frases y hasta pareados...

Ayer, y después de habérsele administrado los Santos Sacramentos, fué á visitarle su íntimo amigo Tomás Luengo.

—¿Qué tal, Javier?

—Aquí me tienes, confesado y comulgado.

—Hombre, eso no es extraño; yo lo hago muy á menudo. El lunes creo que lo hice.

—¡Claro, como que tú tienes muchos pecados!

—¡Vamos, que tu también tendrás alguno!—le contestó el refundidor de *La moza de cántaro*.

—Es cierto que tenía algunos. El más grande era el que cometimos los dos cuando éramos pequeños. ¿No te acuerdas, Tomás?

✽

Javier de Burgos nació en el Puerto de Santa María el año 1842. Su padre pertenecía á la carrera judicial. Cuando tenía apenas un mes le llevaron á Cádiz, y como gaditano se ha considerado siempre, siendo la *tacita de plata* la ciudad de sus amores.

Allí cursó la segunda enseñanza, y vino á Madrid el 58 para ingresar en la Escuela de Caminos; pero la muerte de su padre, acaecida en Filipinas, donde desempeñaba el cargo de presidente de la Audiencia, torció su carrera.

Fornó parte de la Redacción de *El Contemporáneo*, el inolvidable periódico que dirigió Albareda, y en el que escribieron Valera, Fabié, Correa y Becquer. Fué oficial primero del Gobierno civil de Cádiz y director del periódico gaditano *La Palma*; pero lo que fué ante todo y sobre todo fué sainetero, y con este carácter pasará á la historia literaria del siglo XIX como uno de los más felices cultivadores del género de don Ramón de la Cruz.

Las costumbres de su tiempo, los tipos más salientes de la sociedad gaditana y madrileña, palpitan en todas sus obras, de la que es larga la lista.

*A Sevilla por todo*, *Una aventura en Sian*, *La conquista de un papá*, *Fiesta nacional*, *El novio de Doña Inés* y muchas más.

Las que le dieron más fama fueron *La boda de Luis Alonso*, *Boda, tragedia y guateque* y, sobre todo, *Cádiz*.

Escribió además multitud de cuentos en verso, que recitaba de un modo admirable, siendo el ingenio y la gracia los distintivos característicos de su conversación.

Tratándole, se le admiraba y se le quería, porque era una bellísima persona.

¡Pobre Javier! Deja gratísimos recuerdos y un nombre ilustre en la literatura contemporánea.

¡Descanse en paz!

## DESDE PARIS

(servicio especial de LA ÚLTIMA HORA.)

Una revista inglesa, «The Truths» publica una interesante correspondencia del Transvaal.

Dice que los boers y los soldados ingleses no se aborrecen, porque coinciden en odiar á Milner y á Chamberlain, por considerarles causantes de la guerra y opuestos á la paz.

Añade que las tropas coloniales sudafricanas por su indisciplina, falta de valor y predisposición á la rapina son objeto de menosprecio, tanto por parte de los boers como por la de los soldados regulares británicos.

Confirma que numerosos reclutas de la Colonia del Cabo engruesan las filas enemigas.

Refiere que los ingleses á falta de tropas se ven obligados á echar mano de los cañes para completar las garniciones de los fuertes de campaña.

Demuestra que el excelente servicio de espionaje de los boers se debe, en gran parte, á los muchos partidarios que tienen en la administración civil inglesa.

Manifiesta que el ejército inglés es opuesto á los fusilamientos de oficiales boers, y que el mismo general en jefe ha firmado sentencias de muerte contra su voluntad.

Reconoce que la guerra puede durar indefinidamente; que los boers disponen de abundantes armas y municiones y que allí producen hilaridad los telegramas publicados por la prensa británica hablando del propósito de los boers de someterse.

✽

El «Noticiero de Hamburgo» señala una situación verdaderamente crítica en Irlanda; el gobierno inglés lo ha confesado ya así y esto es altamente significativo.

Sobre las dificultades que entraña la guerra sud-africana y el estado de la India, el problema de Irlanda, que encierra inminente peligro, viene á agravar la situación.

El periódico citado recuerda la historia de Irlanda, desde su conquista, que constituye un espantoso martirologio. La miseria, sigue diciendo, proporciona al odio nacional un alimento incesantemente renovado. Desde 1801 la población irlandesa, que era de ocho millones, ha descendido á cuatro y medio. Su superficie cultivada se ha reducido de más de cuatro millones de acres á menos de tres; las fábricas han disminuido; la navegación comercial es casi nula, y como los irlandeses residentes en los Estados Unidos se hallan en situación próspera, podrían aportar grandes elementos á toda tentativa revolucionaria.

Sabido es que los irlandeses mantienen siempre vivo un espíritu de independencia y rebeldía, y los quebrantos sufridos por los ingleses en Africa han reavivado las esperanzas nacionales, creyendo imposible, añade, que en el caso de un levantamiento pudieran reprimirlo las armas británicas.

Paris 10.

## ESPAÑA Y EXTRANJERO

La conspiración servia

El único resultado de la conspiración iniciada en Servia por Avalantich en favor de la dinastía de Karageorge-Vitch, ha sido conceder al capitán de gendarmes Nicolich, que mató de un tiro á dicho conspirador, la promoción al empleo de comandante, condecorarle con la orden del Águila Blanca y hacerle el rey Alejandro un regalo de dos mil duros en oro.

Tómese todavía en Servia algua otro acto temerario de los partidarios de la causa Karageorge Vitch que son, por cierto, poco numerosos en aquel país.

Santos Dumont en Londres

Para ganar el premio de veinte mil francos que concede el editor inglés Pearson, intentará el célebre aeronauta brasileño hacer con su globo un viaje de Londres á Birmingham, pudiendo competir con él, todos los socios del Aereo-Club de aquella capital que deseen hacerlo, aun cuando se da como seguro el triunfo del aeronauta brasileño.

La Coronación de Alfonso XIII  
 Según telegrama que de su co-responsal en Madrid, recibe la Agencia Laffan,

en las fiestas de la Coronación del rey Alfonso XIII, estarán representadas: Inglaterra, por el duque de Connaught; Alemania, por el príncipe Alberto de Prusia; Italia, por el duque de Génova; Austria, por el archiduque Carlos; el Japón, por el príncipe Komatsin; Persia, por el príncipe Pirchaim; Bélgica, por el príncipe Alberto, y Siam, por el príncipe Heredero de la Corona.

Ignórase aún quienes representarán á Francia, Suecia, Noruega, Dinamarca y las repúblicas de Méjico, Argentina y Uruguay.

El Papa y su jubileo

Han inspirado muchos temores las consecuencias que pudieran tener para la salud del Papa las fatigas de las ceremonias de estos días, y en particular la del lunes pasado; pero el insigne anciano ha soportado sin molestia evidente la mareante y fatigosa labor que sobre él ha pesado.

Por lo demás, sabido es que estas grandes fiestas religiosas parecen rejuvenecer y avivar la actividad intelectual de León XIII.

Toda la semana ha estado el Santo Padre recibiendo á los peregrinos en audiencia particular ó en grupos, sin que se haya resentido su estado físico.

Su médico, el doctor Lapponei, no ha tenido que hacer más que recomendar al Pontífice el reposo y el retiro doméstico, consejos que, esta vez como tantas otras, no han sido seguidos.

León XIII se ha mostado particularmente conmovido por las misiones extraordinarias y las felicitaciones que le han enviado los jefes de Estado y por las numerosas delegaciones del clero extranjero que han ido á Roma con motivo del jubileo papal.

Determinados regalos y ciertas ofrendas han llegado especialmente al corazón del Santo Padre.

## INFORMACIÓN

### Concurso de carteles artísticos.

Como saben nuestros lectores la casa de fósforos y libritos de fumar Eduardo Roca y Hermano, hace algunos meses inició la idea de abrir un concurso de carteles artísticos, libre para todos los pintores, concediendo algunos premios para los carteles que á juicio de personas competentes resultaran más artísticos.

Ha llegado el plazo de cerrar el concurso y los carteles que se han recibido fueron expuestos en el *Salón París*, de Barcelona, en donde llaman la atención del público.

La prensa de Barcelona dedica espacio en sus columnas á la referida exposición; de un artículo entresacamos los siguientes párrafos:

El Concurso de carteles artísticos iniciado por la casa Eduardo Roca y Hermano, de Palma de Mallorca, fué desde luego bien recibido por todos los que sentimos esa vocación instintiva hacia los fines del Arte. Introducir el Arte en los anuncios, difundir por ese medio entre las distintas clases sociales una manifestación artística de la vida, es cosa digna de aplauso, y siempre debe merecernos consideración y respeto quien recurre á tan elevado procedimiento para anunciar sus productos.

El conjunto de carteles expuesto en el *Salón París*, y que todos, sin distinción de matices, anuncian las distintas marcas de los papeles para fumar de la casa Roca, ofrece un aspecto triste, desconsolador. Allí, más que el ferviente deseo que debe sentir el elemento joven al manifestar á la humanidad un sentimiento nuevo, contéplase esa manifestación insípida, vulgar, que ha debilitado el Arte mismo y casi lo ha destruido. Entre la infinita variedad de asuntos, naturalme, algunos hay que por la ejecución más ó menos refinada, merecen señalarse aparte de los de más. Mas, á pesar de esto, ni uno solo hay que surja con fuerza, que se imponga ante el espectador, que logre expresar una idea, un pensamiento, un sentimiento más ó menos factible.

La cabeza que lleva por lema «Un full de paper» resulta distinguida y de concepción algo vigorosa. Asimismo puede

Señalarse por la originalidad de contextura «La Odisea». El autor de los que exhiben los lemas «Lu-lu» y «Mi-mi» tal vez hubiera salido más bien librado en el caso de emplear como medio la idea del plagio. El cartel que lleva al pie el lema «Señor Mauri», y que, por lo visto, es hermano de los que tiene á ambos lados, resulta también hecho con soltura, si bien se observa cierta dureza que le perjudica notablemente. De «El de Coria y su compinche» podemos decir que es bien sensible que á su autor se le antojase elegir ese asunto para tal concurso, pues, por lo visto, le sobran aptitudes para hacer otra cosa más aceptable, dadas las condiciones sabidas ya de antemano.

Contados, contados son los ejemplares que merezcan un sincero elogio. Si no todo, casi todo se parece; casi todo tiene un mismo carácter.

Si hiciésemos un detenido estudio de esas obras, aplicándolas individualmente al número de sus autores, resultaría, en consecuencia, que se han empleado inútilmente tiempo, pinceles, colores y cartulinas. Y decimos inútilmente, porque no es esta la finalidad del Arte, ni es éste el conjunto que debe ofrecer un concurso artístico de tal naturaleza.

Si al menos, á falta de las condiciones primordiales, reuniésemos las que exige el oficio, veríamos en el concurso de referencia una serie de producciones pertenecientes al elemento comercial. Pero... ni eso.

### Los sermones de Cuaresma

En la Catedral

El P. Serret ha hablado esta mañana sobre la sensualidad.

La lujuria ataca á todas las personas, sin que lo puedan evitar sus altas gerarquías ó sus elevadas dignidades.

Es una fatalidad; pero la lujuria nos tienta, nos hace caminar hacia el desfrenado de nuestras costumbres.

Los pueblos, como las personas, siguen la misma senda. Véanse, sino, en la vieja antigüedad aquellos pueblos corrompidos, que hubieron que merecer el castigo de la inundación universal para no dejar de ellos ni rastro; Babilonia, Sodoma y Gomorra, también destruidas por sus impúdicas liviandades. Grecia, la sabia Grecia, y Roma, la poderosa Roma, parecen también á causa del desfrenado en las costumbres de sus habitantes.

En las personas ocurre cosa parecida que con los pueblos: cuando sus costumbres son elevadas, cuando la lujuria no domina, se ven los pueblos que caminan hacia el progreso y se ven á las personas enaltecidas y proclamadas sus virtudes. El poder del rey David fué grande hasta que se dejó dominar por un a mujer. Sansón conservó su poder, hasta que se dejó cautivar por Dalila, y así como con estos sucedió con muchos otros personajes históricos.

Los monarcas Miguel y Enrique IV conservaron su poder, su grandeza, hasta que la emprendieron contra los papas.

La lujuria, en todos los tiempos, ha tenido sus defensores: el enemigo es de la misma clase, ya se llame Mahoma ó Arrio, ya se llamen protestantes ó otra secta cualquiera.

Señala que en todos los tiempos pesan sobre los pueblos cismas que los aniquilan. La sociedad moderna no puede sustraerse al castigo que manda Dios, ese misericordioso y justiciero Dios, que desde el Paraíso tiene alzada sobre nosotros la espada que castiga. El castigo que pesa sobre nosotros lo vemos en diferentes formas: en Inglaterra existe el pauperismo y en todos los países existe el anarquismo, el liberalismo y el socialismo: el socialismo desenfrenado que se lanza á la calle con el grito de «¡Fuera los ricos!» No es esto un castigo que recibimos por el abandono en nuestras costumbres?

Señala la necesidad de remediar nuestra vida, de encaminar por buena senda á nuestros hijos, no permitiéndoles que se entreguen en brazos de la sensualidad, causa de la degeneración de nuestra raza.

Censura á los padres que dejan en libertad á sus hijos para que puedan encensarse en los vicios. Los padres que tal hacen, son verdugos de sus hijos.

Termina diciendo que hay que alcanzar la virtud para poder llegar á la felicidad divina, supremo fin que todos anhelamos.

### Escolares

Por medio de Reales órdenes se anuncian á traslación las cátedras de Matemáticas vacantes en los Institutos de Oviedo, Granada, Santiago, Salamanca, Huelva, Zamora y Palencia.

El S. M. la Reina D.ª María Cristina ha propuesto que durante los festejos de Mayo, se inauguren diez grupos escolares.

Pocos números del programa serán de tan útiles resultados.

### Nuevo vapor

Esta mañana ha puesto amarras junto al ángulo exterior de la plazuela del muelle el vapor uruguayo Iberia, recién adquirido por el naviero de esta ciudad, señor Lupo.

El buque es de un corte muy esbelto y reúne muchas comodidades.

Desplaza 1441 toneladas, su maquinaria es de construcción moderna y el andar es de unas 10 á 12 millas.

Lleva los camarotes sobre cubierta, y sus bodegas son de gran cabida.

Según nuestras noticias, permanecerá en este puerto una corta temporada, reparando y modificando pequeños detalles. El barco procede de Dunkerque y Génova.

Va al mando del capitán de la marina mercante, D. Jaime Bonet, y lo tripulan 15 marineros todos naturales de esta isla.

El Iberia, según las personas técnicas en la marina mercante, es una excelente adquisición hecha por el citado naviero Sr. Lupo, la que caracteriza á éste de muy perito en la materia.

El otro vapor adquirido por el mismo Sr. Lupo rendirá viaje en breve desde Oporto á Barcelona y es casi seguro que después vendrá á este puerto.

### En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verán ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos juicio declarativo de mayor cuantía procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca, promovidos por D.ª Magdalena Alberti Cerdá contra don Juan Alberti Cerdá, sobre pago de cantidad.

Los letrados Sres. Rosselló y Gomez y Sureda defenderán respectivamente á las partes.

### Hacienda

Ultimamente la Gaceta ha publicado una disposición de la Dirección general del Tesoro, poniendo en circulación las obligaciones del Tesoro al portador, emitidas en la fecha de 1.º de Enero, con distintas series y vencimientos, por un total de 63.500.000 pesetas, que, con los valores de igual clase cuya entrega se anunció por la misma Dirección en 7 del actual, forman el total de 125 millones de pesetas mandados emitir por Real orden de 2 de Enero del corriente año.

Las citadas obligaciones han sido entregadas al Banco, para que éste lo haga á los interesados, y aquéllas podrán salir á la contratación pública en cuanto el ministerio de Agricultura, Industria y Comercio dé la autorización que previene el reglamento de Bolsa.

### Militares

El teniente coronel de la guardia civil, D. José Canut, ha sido destinado á la Comandancia de Barcelona.

Se ha concedido retiro á los reservistas, capitán D. José Pinto Pericás y segundo teniente D. Joaquín Ferrer.

El plazo que tienen los jefes y oficiales de las escalas de reserva para solicitar el retiro con arreglo á la ley de 8 de Enero último, termina el 8 de Julio próximo.

Destinado á esta guarnición hoy ha llegado de Alicante un teniente de carabinieri.

### De marina

El nuevo comandante de Marina de esta provincia marítima, Sr. Delgado, probablemente se posesionará de su cargo en la próxima semana.

La Inspección general de infantería de Marina está haciendo activas gestiones para lograr cerca del ministro de la Guerra el abono de los pluses devengados por las clases reenganchadas de dicho Cuerpo durante la última campaña de Cuba.

Las referidas gestiones parece que darán en breve el resultado apetecido.

### El Extremadura

Este buque de guerra está haciendo pruebas parciales de velocidad, consumo, etc., y en ellas empleará todo este mes, probablemente.

Cuando terminen estas pruebas se verificarán las oficiales para la entrega definitiva del barco.

El «Extremadura» pasará á segunda situación, ó sea de reserva, pues aún falta colocar á bordo la artillería, que hace pocos días fué encargada al Extranjero.

El acto, pues, de prestar servicio activo al «Extremadura», no puede depender de las fiestas de Mayo, pues no puede conocerse la fecha en que quedará armado el referido buque de guerra.

### Asuntos municipales

Anoche se reunió la Comisión de Murallas.

Entre otros asuntos se leyó el presupuesto del derribo de las Murallas formado por el ingeniero Sr. Estada y el arquitecto Sr. Bennassar; leyéronse también los pliegos de condiciones para dicho derribo. Para completar estos documentos faltan todavía algunos datos.

Se acordó encargar al platero Sr. Rey, la construcción de una piqueta de plata, con esmaltes, bajo el proyecto presentado por el pintor Sr. Anckermann.

Dicha piqueta servirá para derribar la primera piedra de las murallas. Hemos visto el proyecto y nos parece que resultará de muy buen gusto. Tendrá unos 38 centímetros de largo. En el mango aparecerán tres escudos: uno de España, otro de Palma y el tercero el del Marquesado de Tenerife. En el pico, en la parte ancha habrá otro escudo de Palma.

En términos generales se trataron los festejos que han de organizarse para conmemorar el derribo de las Murallas. Aunque no se fijaron dichos festejos, sabemos que se trata de organizar:

Para el primer día: Ceremonia del derribo de la primera piedra; lunch en la Casa Consistorial, con asistencia de las autoridades y personas invitadas. Por la noche, serenatas por los orfeones de esta ciudad.

Para el segundo día se procederá á la colocación de la primera piedra de una escuela modelo, cuya piedra será la que se derribe de la Muralla. Con este motivo se verificará una solemne fiesta. Por la noche habrá fuegos artificiales.

El tercer día parece que se tiene la idea, además de los coros que cantarán los orfeones, de las bandas de música que tocarán y de los fuegos de artificio que se quemarán, celebrar un banquete magno en La Lonja, con asistencia del general Weyler.

Estos son en líneas generales los festejos que se celebrarán durante tres días. Es indudable que se organizarán otros, que no se pueden determinar hasta que se sepa con certeza la fecha de su celebración.

Esta mañana ha sido convenientemente conducida á Tirador la carne de las 17 vacas de que ayer hablamos y la cual, según dictamen de los veterinarios, resultó mala.

Dicha carne ha ascendido á 1.068 kilogramos. Se la ha precipitado en el sumidero de Tirador echando sobre ella una carretada de cal.

Las medidas enérgicas que ha dictado la Alcaldía comienzan á dar sus resultados.

Esta mañana el veterinario Sr. Soler ha denunciado al Sr. Lladó que en el Matadero se había sacrificado una vaca tísica.

Se ha ordenado que la carne de este animal sea inutilizada.

El Sr. Lladó ha reiterado la orden al Comandante de municipales para que no circulen por las calles de esta ciudad mendigos y tullidos, implorando la caridad pública.

Ha hecho excepción para los ciegos.

Ayer tarde el teniente de Alcalde señor Massanet giró una visita de inspección á parte de su distrito.

Se detuvo en el Molinar de Levante, notando que en la calle de la Iglesia existía una acera de hormigón, al parecer no terminada y que por este motivo, los embates del mar la echan á perder. Se ha ordenado que dicha acera, cuyas obras se habían paralizado por atender á otras más apremiadas, vuelvan á reanudarse.

También notó el Sr. Massanet, que la fuente de la plaza de la Iglesia del Coll d'en Rebassa no mana agua por hallarse inutilizada la bomba. Con la venia del Alcalde se ordenó se procediera á la recomposición de dicha bomba, á fin de que se encuentre en condiciones de surtir de agua á aquella barriada.

En esta visita de inspección, pudo notar el Sr. Massanet que la proposición que el Sr. Castañer presentó al Ayuntamiento, firmada además por el mismo Sr. Massanet y Villalonga, no es justo. En la proposición se decía que se ordenara á la fábrica «La Cortecera» á cubrir una acequia con luctora de aguas sucias que despide pestilente hedor.

El Sr. Massanet se convenció que las aguas que salen de La Cortecera son limpias y calientes, tanto, que los vecinos las aprovechan para lavar; lo que sí sucede es que á cierto trecho, se unen á aquella acequia, otras acequias con aguas sucias de olor insoportable.

Se trata de establecer en la Plaza del Progreso, de Santa Catalina, unos cobertizos bajo los cuales pueda expenderse el pescado.

De esta manera quedará zanjado el asunto de las pescadoras.

Esta tarde á las diez y siete se reunirán los tenientes de alcalde con el objeto de ponerse acordes sobre el servicio de inspección á los géneros de abasto público, que deben empezarse su servicio por turno semanales, desde el próximo domingo.

Esta mañana se han reunido las comisiones de Obras y Hacienda despachando asuntos ordinarios.

### Una visita á la «Albufera de Alcudia»

La sociedad «Agrícola Industrial Balear» constituida recientemente en Madrid el 4 del pasado Enero con Delegación y oficinas en esta ciudad y que tiene por objeto la explotación de la finca «Albufera de Alcudia», la de la «Harinera Balear del Pont d'Inca» y la «Instalación del alumbrado eléctrico», organizó una expedición á la Albufera con el fin de visitar los trabajos que allí se verifican y conocer al propio tiempo la impresión que aquellos producían entre personas peritas, ajenas á la referida sociedad.

En el tren de las siete y media salieron para La Puebla el consejero de dicha sociedad D. José Riquer, el Subdirector de la misma D. Eduardo Lluch Tomás y el secretario interventor don Pedro Marcos Merino, y además los señores D. Eugenio Maigrat, ingeniero químico, D. Juan Malberti, ingeniero director de las obras del Puerto de Palma y D. Francisco Satorras ingeniero agrónomo, no habiéndoles podido acompañar, como pensaba, D. Narciso Sans á causa de ocupaciones imprevistas. En La Puebla se unió á los señores D. Miguel Socías y Caymari y seguidamente se trasladaron á la Albufera en donde el director técnico de la parte agrícola, D. Alejandro Tomás, enseñó y explicó con detalles los trabajos realizados y los proyectos que piensa ejecutar en la explotación de la finca.

Regresaron en el tren de la noche y hoy hemos procurado avistarnos con el Sr. Satorras para conocer sus opiniones y algunos datos referentes á la explotación indicada. Dicho señor con su acostumbrada amabilidad nos ha manifestado que había recibido, lo mismo que sus compañeros, una muy agradable impresión al observar los trabajos verificados en poco tiempo, gracias á la gran actividad que imprime en todos el Sr. Tomás ilustrado agricultor valenciano y persona muy práctica en el cultivo del arroz.

Las parcelas arregladas ya para las p'anteles suman una extensión de unas 250 hanegadas, perfectamente niveladas, con su malecones, canales de riego y de desagüe computadas etc., y se están lavando las tierras para proceder enseguida á la siembra del arroz cuya operación quedará terminada á fines del presente mes. Al propio tiempo se están preparando y nivelando los terrenos que deben sembrarse, los cuales quedan perfectamente limpios del «cañet» que durante tantos años los ha invadido. La extensión que podrá cultivarse puede llegar á ocho mil hanegadas que estarán convenientemente dispuestas en la época del trasplante y siembra. Desde luego se utilizarán solo los planteles de la finca por no haber dado resultados favorables los ensayos que con las de Valencia hicieron el año pasado, y de haber sido muy satisfactorios los que proporcionaron los planteles del país.

En la actualidad se ocupan en la finca unos 700 trabajadores, hombres y mujeres, y es de ver el orden y la buena distribución que reina en todo.

También se procede con actividad á la preparación de los terrenos que deben dedicarse al cultivo de la cebolla que alcanzará de seis á ochocientas hanegadas y cuyos planteles recién nacidos pueden ya observarse en gran cantidad.

El cacahuet será otro de los cultivos que se explotarán este verano en la misma finca en donde se le dedicará una extensión de quinientas hanegadas.

Si no hay contratiempos imprevistos puede augurarse un éxito muy favorable á la naciente Sociedad agrícola Industrial Balear, y se lo deseamos muy completo no solo para que pueda recoger beneficiosos resultados al capital que ha empleado en la creación de esta nueva riqueza, sino porque ella llevaría el bienestar en toda aquella región, al paso que proporcionaría ocupación continua y bien retribuida á la numerosa clase trabajadora aumentando considerablemente el consumo y el movimiento comercial en esta isla.

Al despedirnos del Sr. Satorras agradecemos los datos que antecedes y que publicamos gustos ya que provienen de persona tan autorizada en materias agrícolas como nuestro ilustrado amigo.

### Colombofilia

El miércoles próximo los aficionados Sres. Miralles y Benito verificarán una suelta de orientación, dirección Ibiza, á unos 40 kilómetros de distancia.

Anteayer se suspendió el match anunciado por diferentes socios de la Colombofilia.

Se dice que fué á causa del mal estado del tiempo.

### Del Mar

Está despachada en Barcelona para Malón la polacra goleta «Virgen de los Angeles».

—Ayer tarde se despachó por la Sanidad Marítima de este puerto la goleta «Joven Luisa» para Gandía.

—A las nueve ha fondeado el vapor correo «Isleño» procedente de Valencia é Ibiza.

—A las 17 ha salido para Barcelona el vapor correo «Cataluña».

—Mañana de seis á siete llegará el vapor correo «Bellver» de Barcelona.

—A las 17 de mañana saldrá para Ibiza y Alicante el «Isleño».

### De Teatros

Las funciones últimamente celebradas en el Teatro Principal se han visto bastante concurridas, aun cuando el martes y el miércoles la Srta. Iggus no toma parte principal en las obras.

El martes, beneficio del director de la Compañía Sr. Bertini, puso en escena La familia de Pont-Biquet, obra que no fué del agrado del público; en cambio Celebritá, monólogo que dijo el beneficiado, fué recibido con calurosos aplausos.

La zia di Carlo, ya conocida del público por haberse representado en castellano, fué recibida bien, aunque algunos actores exageraron sus papeles.

Anoche se verificó la reprise de Erede, drama en el que la Srta. Iggus desempeña el papel de Constanza de una manera admirable. Tuvo momentos felicísimos, arranques pasionales verdaderos.

El público, que era numeroso, acogió con nutridos aplausos el final de todos los actos, interrumpiendo con palmas algunas escenas.

Erede ha llegado al alma del público.

Hoy ha llegado por vía de Valencia el empresario del Teatro Lírico don Luis Cusini.

Dicho señor nos facilita, rogándonos su inserción, una carta es crita de puño y letra del presidente de la Sociedad de autores, el aplaudido autor Sinesio Delgado, que viene á confirmar el telegrama del Sr. Valls que publicamos ayer:

Dice así la carta:

«Sr. D. José Valls.

Valencia. Mi distinguido amigo: Me apresuro á contestar á su grata fecha de ayer, que no hay trabo ni dificultad alguna para que V. explote todo su repertorio donde quiera que vaya, pues precisamente nuestro criterio es el de la igualdad absoluta.

Mande á su afilmo. amigo y s. servidor q. b. s. m.

Sinesio Delgado  
Madrid, 4 marzo 1902.»

La temporada se inaugurará el sábado de Gloria con una obra nueva, estreno en Palma, de las que habrán llamado mas la atención en Madrid y provincias.

Un amigo particular del tenor señor Iribarne ha recibido el siguiente telegrama.

«Madrid 12 (16). Debut tenor Iribarne Real Tosca gran éxito ovación romanza obligándole repetirla.—C.»

### PALMA

Esta noche bajo la dirección del profesor D. Antonio Ruiz se empezarán los ensayos por gran número de voces de la composición Lagrimosa del Requiem, de Verdi.

Dicha obra con acompañamiento de orquesta será cantada el día de jueves santo en la iglesia del Socorro.

Un carruaje que transitaba por la calle de Ceterols esta mañana ha atropellado en aquel punto á un muchacho. La policía ha prestado auxilio al herido trasladándolo á la Casa de socorros del Ayuntamiento donde ha sido curado.

Habiéndose hecho efectivo por el pagador de carreteras de esta provincia los libramientos destinados al pago de las fincas expropiadas en los términos municipales de Muro y de Mr.ía pertenecientes á la sesión de carretera de Santa Margarita á Muro en la de tercer orden de Petra al puente de Pollensa se ha señalado por el Sr. Gobernador los días 29 del actual para proceder al pago de las fincas mencionadas del térmi-

no de Muro, y el 21 para el de las del término de María.

Se ha extraviado desde la calle de San Magín al muelle, un perro blanco con manchas rojas.

La persona que lo tenga en su poder y quiere devolverlo puede dirigirse en el depósito el guarda-costas.

En el vapor-correo «Cataluña» han salido esta tarde para Barcelona, don Rafael Nadal, D. Simón Brusotto, don Jaime Boeb, D. Mariano Ripoll, D. Antonio Alemañá, D. Miguel Benasar, don Rafael Pons, D. Antonio Albareda y don Lorenzo Marques.

Se han puesto de nuevo á la venta en la Librería Tous, las colecciones de postales de Campoamor, Real Armería, Bellezas españolas, Velazquez y otras que estaban agotadas.

En la misma librería se han recibido por el correo de hoy 100 colecciones novedad y un gran surtido de postales sueltas de San Sebastián, Sevilla, Valencia y otras.

Esta mañana ha llegado á esta ciudad en el vapor-correo de Alicante, el fiscal de la Audiencia de este territorio Sr. Esquella.

La Comisión mixta de reclutamiento dirigirá una circular á los Ayuntamientos de esta provincia comunicándoles instrucciones relativas á la documentación que deben presentar los comisionados que han de nsmbiar para la presentación de los mozos alistados en el actual reemplazo.

Un albañil de los que trabajan en los Hostales esta mañana ha tenido la desgracia de caerse del andamio, ocasionándose leves heridas en la cabeza. Sus compañeros le han auxiliado, conduciéndolo á la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia donde ha sido curado de primera intención por el médico de guardia.

La fuerza del Regimiento Infantería de Baleares número 1 esta mañana, en la explanada de Santa Catalina, se ha ejercitado en la instrucción militar.

Con fecha de hoy el Sr. Gobernador remite al ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por Don Jaime Llabrés Verd, vecino de Binisalem, contra la providencia de este Gobierno del 7 del actual.

OVI

LECITINA

GIOL

Preparado con Lecitina pura de huevo. Reconstituyente poderoso. El mejor nutritivo y anti-neurasténico.

NOVEDADES PARA SEÑORA  
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santos Raimundo, abad fundador y Longinos, mártir.

Cuarenta Horas

Continúan en la Merced. A las seis y media exposición, á las diez misa mayor cantada. Al anochecer, ejercicios, rosario, sermón por el Pbro D. Miguel Costa y Llobera y reserva.

—Empiezan en San Francisco de Asís, á Nuestra Señora de las Angustias.

A las seis y media exposición: á las diez misa mayor; al anochecer, corona, Devoción Sabatina, ejercicios y reserva.

Otras funciones

En Santa Catalina, al anochecer, el ejercicio dedicado á la Ascensión.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

(Por no haber alcanzado más que á una parte de la edición de un che reproducimos el siguiente telegrama):

Últimas impresiones

Madrid 13 á las 16'45

(URGENTE)

Dícese que los Sres. Montero Ríos y Moret coincidieron con el Sr. Sagasta en aconsejar á S. M. la Reina que si encargaba al Sr. Sagasta formar nuevo Gabinete, trabajase para que el señor Maura acepte la presidencia del Congreso y el Sr. Lopez Dominguez la del Senado; entrando el Marqués de la Vega de Armijo en Estado, Montero Ríos en Gracia y Justicia, Canalejas en Gobernación, Moret en Hacienda, y Weyler en Guerra y Marina.

Corre el rumor de que Weyler ha dicho que no formará Gobierno sin la presidencia del Sr. Sagasta.

Atribúyese á Silvela la declaración de que si se forma un gabinete de concentración, está resuelto á retirarse de la política.

Consultas y Conferencias

Madrid 13 á las 17.

El Sr. Moret irá esta tarde á Palacio, para celebrar una consulta con S. M. la Reina.

Mañana ha de ir el Sr. Montero Ríos. Este prosigue sus conferencias con personajes políticos y ha recibido muchas visitas.

Más consultas

Madrid 13 á las 18'30.

La crisis continúa en el mismo estado. Se dice que la Reina se propone consultar, antes de resolver la crisis, á otros prohombres de las diversas fracciones políticas.

**Entierro de Javier de Burgos**  
Madrid 13 á las 18'30.

Se ha verificado el entierro del popular saineiro Javier de Burgos.

Ha sido el acto una verdadera manifestación de duelo.

Asistieron todos los literatos y artistas.

**Adhesión.—Resultado de las consultas.**

Madrid 13 á las 19'45.

El Sr. Urzaiz ha visitado en su casa al Sr. Sagasta. El objeto de la visita fué reiterarle su adhesión incondicional.

S. M. la Reina ha recibido las consultas de los Sres. Montero Ríos y Moret.

Ambos han salido de Palacio muy reservados.

Dícese que mañana la Reina consultará á los jefes de las minorías dinásticas.

En libertad.—Coros

Madrid 13 á las 19'50.

Barcelona.—Han sido puestos en libertad varios obreros detenidos en los últimos sucesos.

Continúan en la cárcel unos noventa detenidos.

Los coros de Clavé están organizando un festival á beneficio de las familias de las víctimas de la huelga general.

El cupón de Abril.—Obligaciones.

Madrid 13 á las 23' 0.

La Comisión del Banco ha acordado emitir dictamen favorable respecto á la Real Orden del Ministerio de Hacienda pidiendo diez millones de francos para el pago del cupón de Abril.

Las obligaciones del Tesoro suscritas hoy importan 740.500 pesetas.

La benemérita y Lerroux

Madrid 13 á las 13'30.

Procedente de Barcelona ha llegado á Madrid un capitán de la Guardia Civil, comisionado por el benemérito Cuerpo para pedir explicaciones al diputado republicano Sr. Lerroux, sobre la denuncia que hizo en el Parlamento, referente á los atropellos que dijo habían cometido los Civiles en Barcelona durante los últimos sucesos.

Parece ser que dicho capitán mandaba entonces un escuadrón que intervino activamente en aquellos sucesos.

Dícese que en cuanto ha llegado, ha celebrado una conferencia con el señor Dato y un general de Sanidad, á fin de tratar del asunto.

Monumento á Pi y Margall

Madrid 13 á las 23'35.

De Barcelona comunican que los republicanos federales de Sitges piensan erigir un monumento á Pi y Margall.

A este fin han acordado dirigir una alocución á los comités federales de toda España, para que cooperen y les ayuden á realizar el proyecto

«El Correo», y «El Español»

Madrid 14 á las 0'40.

En un artículo de fondo escribe «El Correo» de hoy que el Sr. Sagasta debió afrontar resueltamente en el Congreso la cuestión del Banco; pues aun en la hipótesis más desfavorable para el Gobierno, era preferible caer en el Parlamento con una bandera simpática, que apelar á las dilaciones y dejar la solución de asunto abandonada al curso de los sucesos.

«El Español» acoge el rumor de que á mediados de enero último la Reina indicó al Sr. Sagasta la conveniencia de que se formase un Gabinete de concentración liberal, para preparar el nuevo reinado; que el Sr. Sagasta elogió el pensamiento, y aunque hizo observar las dificultades con que probablemente tropezaría, ofreció practicar gestiones con el expresado fin; que á mediados de febrero S. M. la Reina recordó su deseo al Presidente del Consejo, y éste le expuso nuevamente las dificultades con que tropezaba. Celebráronse conferencias; después se puso enfermo el Sr. Sagasta, y su dolencia ha durado hasta el momento en que se ha impuesto la necesidad de solucionar el conflicto.

Esta versión de los sucesos dada por «El Español» está siendo objeto de toda especie de comentarios.

**Triquinosis.—Huelgas.—Methuen agravado.—Niebla**

Madrid 14 á las 10.

En Zaragoza ha cundido gran alarma

entre el vecindario, á consecuencia de hallarse cinco personas intoxicadas, por haber comido cierta cantidad de longaniza, que ha resultado contener triquina.

Las huelgas de Gijón, Oviedo y Valladolid siguen en igual estado, sin haberseles dado solución satisfactoria.

Según un telegrama de La Haya, el general inglés Methuen se ha agravado en la enfermedad resultante de sus heridas.

La situación política continúa confusa.

Methuen puesto en libertad

Madrid 14 á las 11.

Se ha recibido en Londres un telegrama de lord Kitchener diciendo que los boers han puesto en libertad al general Methuen, su prisionero de guerra.

Se rodea al enfermo de todos los cuidados posibles. Su estado es relativamente satisfactorio.

**Satisfacción en Londres.—Justo homenaje á los boers.—Liberales y conservadores.**

Madrid 14 á las 11.

En Londres la prensa, unánime, manifiesta viva satisfacción por la libertad del general Methuen, rindiendo homenaje de admiración á la conducta caballerescas del general boer Delarey.

Los liberales piden al Gobierno que manifieste su reconocimiento á aquella conducta, cambiando de actitud respecto de los boers.

Los conservadores piden que sea puesto en libertad uno de los generales boers que se hallan prisioneros de los ingleses.

**Firma regia.—Solución aplazada.**

Madrid 14 á las 13'45.

(URGENTE)

Han despachado con S. M. la Reina los ministros dimisionarios Sres. Villanueva y Conde de Romanones.

Se han firmado varios decretos de escaso interés.

La Reina ha sancionado diversas leyes, y firmado el decreto de reforma del Notariado.

El Sr. Sagasta ha puesto luego á la firma algunas competencias.

Créese que las consultas se darán por terminadas hoy, y que la solución de la crisis no pasará de mañana.

Consultas en palacio

Madrid 14 á las 13'50.

(URGENTE)

S. M. la Reina ha oído en consulta las opiniones de los Sres. Silvela, Azcárraga y Vega Armijo.

El señor Silvela ha manifestado su parecer sosteniendo la necesidad de mantener la organización actual de los partidos políticos, y conceptuando peligrosos momentos actuales formar un Gabinete con elementos heterogéneos.

La opinión del Sr. Silvela se inclina á la formación de un ministerio liberal bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Las opiniones de los Sres. Azcárraga y Vega de Armijo permanecen reservadas.

En la mañana del sábado 15 del corriente las misas que se celebrarán delante de la imagen de Nuestra Señora del Cármen en las religiosas Teresas se harán en sufragio del alma del

SEÑOR DON  
**Heriberto Granell**  
Que le dedica su viuda.

Adolfo de Torres y Hno.

MÁLAGA

Grandes Bodegas de Vinos finos para la exportación Cognac, Caña, Ron, Ginebra y toda clase de licores. El Viajante de esta antigua casa D. José Sancho de la Guerra, se encuentra en esta Isla con precios especiales y con inmejorables ventajas en lo acreditado de sus artículos.

La Catalana

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

Esta compañía, ha más de un año tuvo á bien poner en Baleares y otras provincias, una Inspección á cuyo frente está D. Ricardo Cuthbert, el cual goza de las mismas atribuciones en esta isla, que la Comisión Principal para renovar cuantas pólizas próximas á vencer tengan los asegurados á la misma y contratar cuantos seguros se le presenten, con independencia absoluta de otro cualquiera.

Agencia de la Inspección, Unión, 57. Agente especial de la Inspección, en esta Isla D. Baltasar Pujol.

POSTRE de actualidad y al alcance de todas las fortunas.

En la fábrica de conservas de D. Antonio Esteva y Oliver lo encontrará el comprador que compense la actual carestía de frutas frescas como es la confitura que á una peseta veinticinco céntimos el kilo, envases aparte, podrá escoger de la de Membrillo, Albaricoques y Ciruelas.

Aprovechar la ocasión solo por la actual temporada de Cuaremas y Pascuas. SAN MIGUEL 220 Y PLAZA JUANOT COLOM

Temporada de Cuaremas

de 1902

A las SEÑORAS que quieran comprar

GÉNEROS NEGROS

se les recuerda la conveniencia de examinar los grandes y nuevos surtidos de los Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11.

Precios DE LA FARMACIA MILITAR

de 9-12 mañana y de 6-8 noche

Jaime II, 21.—FARMACIA CENTRAL

Dependiente.—Joven y enterado en el despacho del ramo de droguería se necesita uno.

Informes: CENTRO DE ANUNCIOS.

= 284 =

precisamente en este momento está encerrando á los presos del molino.

—Pues apuesto lo que queráis á que, terminado ese trabajo, sale inmediatamente á la calle.

Whip murmuró entre dientes:

—¿Cuánto me pesa el haber pedido á Rurty que me dejase ocupar su puesto!

—¿Por qué?

—Porque de buena gana hubiera seguido á Bardel, en el caso de que éste hubiese ordenado á master Pin que le abriese el rastrillo.

—Ya sabéis, querido Whip, que somos antiguos amigos y que no hay nada en este mundo de que no sea capaz con tal de complaceros.

—¿Qué queréis decir?

—Que salgo de servicio en este momento.

—¡Ah!

—Y que no tengo nada que hacer hasta las doce, hora en que vuelvo á entrar; de manera que, si tenéis antojo de salir, no tengo ningún inconveniente en ocupar vuestro sitio.

—No deseo otra cosa, porque lo que acabáis de decirme escita mi curiosidad en el más alto grado,—dijo Whip.—Lo único que quiero es que esperéis á que

= 285 =

Bardel me haya entregado el servicio, y entonces me iréis á reemplazar.

—Como queráis.

El programa de Whip se ejecutó al pie de la letra.

El hombre látigo fué á instalar en el corredor y halló en él á Bardel, que lo dijo:

—Voy á salir un momento, pues tengo que decir dos palabras á Master Pin, y haré la ronda á las nueve.

Y Bardel se marchó para asistir á la cita que le había dado el Hombre Gris en la taberna de la Justicia de la Reina.

A los diez minutos se presentó Jonatan y reemplazó á Whip.

Este se marchó entonces y gracias á su llavin, que abría todas las puertas interiores de la cárcel, pudo llegar hasta el rastrillo, del que estaba encargado master Pin.

Cuando estuvo junto á este procuró dar á su cara una expresión de trastorno.

—¿Qué! ¿No está aquí Bardel?

—No,—contestó Pin.—Debe estar ahí en frente, en la Justicia de la Reina.

—Pues es preciso que le vea y hable inmediatamente, para un asunto de servicio.

= 288 =

pero en el acto, que una de aquellas cabezas era de Bardel.

El sonido de la voz sube, pero no baja.

Era indudable que las dos cabezas hablaban, pero lo que decían no llegaba á oídos de Whip.

Excitado éste por las palabras de su colega Jonatan, adivinó Whip lo que aquél no adivinara, es decir, que muy bien podía tratarse de una evasión.

Hizo prodigiosos esfuerzos de imaginación para comprender y adivinar lo que los de arriba podrían decirse.

Sucedía á veces que la niebla tiene una sonoridad maravillosa.

Si hubiese hecho un tiempo despejado, habría sido completamente imposible oír desde abajo lo que decían arriba.

Con ayuda de la niebla oyó Whip un sordo murmullo, un zumbido, cuyo sentido no pudo comprender, pero que imaginó ocultaba importantes confidencias.

Sólo pudo coger al vuelo una palabra; pero ésta fué todo una revelación.

Fué la palabra *cuerda*.

A Whip le latió con fuerza el corazón.

Desde el momento en que hablaban

= 281 =

bía dispuesto que se alojasen los albañiles y los presos más jóvenes, entre los cuales figuraba Rodolfo.

Los vigilantes se relevaban de dos en dos horas durante el día, y de cuatro en cuatro de noche.

De seis á ocho fué Whip á comer á la cantina de los vigilantes, y lo hizo precisamente en el momento en que Bardel encerraba á los presos y entregaba furtivamente á Juan Colden un puñal y dejaba abierta la celda de este último y la de Rodolfo.

El jefe de los vigilantes sabía que Whip debía entrar otra vez de servicio desde las ocho á las doce de la noche.

A Whip no le podían ver ni los presos ni sus compañeros; pero entre éstos había, sin embargo, una excepción.

En todos los países rige el refrán de «Dios los cria y ellos se juntan».

Había en Cold-Bath field otro vigilante, que generalmente solía estar destinado á la sala de las cuerdas y estopas, y que no cedía nada en crueldad á Whip.

El amigo de éste se llamaban Jonatan.

Era el único que estimaba á Whip y comprendía su carácter.

A la hora de las comidas se sentaban

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 8 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (via Alcedia).

Para Madrid los miércoles a las 9 tarde por Alcedia y los sábados a las 8 tarde.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).



FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros

De Palma ha a Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme y Manacor, y Santa María y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 (mixto) 6:30 mañana y 6:15 tarde. De Manacor hasta Felanitx y La Piedad, a las 6:30 mañana y 6:15 tarde (mixto en los Empalmes).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Oliva, Mahón, Ibiza y Soller.



ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

de dolores y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviado de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones...

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartiers, 2 y en el Centro Farmacéutico.



OVI LECITINA GIOL

Preparado de fósforo el más asimilable.—Elaborado con LECITINA pura de HUEVO.—RECONSTITUYENTE PODEROSO.

Cura: la NEURASTENIA, DEBILIDAD, TUBERCULOSIS, facilita el desarrollo, enfermedades NERVIOSAS y es un NUTRITIVO.—Venta: farmacias.

GRAN REGALO

á los señoras lectores de La Última Hora

NOTABLE y EXCELENTE PRIMARIA que la antigua y acreditadísima

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

con gran sorpresa del mundo artístico, ha llevado á cabo la reproducción exacta del notable cuadro

LA CENA

del inmortal Juan de Juanes, á 24 tintas, sobre metal y con marco dorado, todo de una sola pieza, cuya notable reproducción, ha merecido la

Bendición Apostólica, de León XIII.

Juan de Juanes figura brillantemente entre los pintores místicos españoles, que han sido muy superiores y bajo tal concepto, á los extranjeros. Sabido es que la CENA de Jesús y los Apóstoles constituye un emblemático cuadro artístico que debe figurar en los comedores de todos los hogares católicos.

La CENA de Juan de Juanes reproduce el momento augusto en que Nuestro Señor Jesucristo instituye el Santísimo Sacramento. Ved su semejanza divina perfectamente reproducida. Los apóstoles se contemplan con santo entusiasmo que rebosa expresado en sus rostros.

Esta oleografía es de forma apaisada y de tamaño 61 centímetros longitud por 31 de latitud y está reproducido sobre metal, por su gran tamaño y sobresalientes condiciones, reunida á la gran ventaja de que el comprador no tiene la necesidad de imponerle nuevo gasto para la adquisición del marco, pues dicha oleografía va con un marco dorado formando toda una pieza.

Constituye, por tanto, una obra de arte que jamás se lechará á perder, por poco que se cuide; tiene también, tintas y colores que jamás pierden en hermosa y viveza.

La preciosa oleografía á 24 tintas sobre metal, con marco dorado, todo una sola pieza, que ofrecemos, á nuestros lectores, es de 32 centímetros de ancho, por 31 de alto, y a pesar de ser un cuadro magnífico, al estar hecho, una obra de arte y mérito y que por su solidez y tintas especiales, debe pasar de padres á hijos, siendo su valor real de 40 pesetas cada ejemplar, se ofrece por la insignificante cantidad de pesetas 9'50, cada un cuadro, siempre que se acompaña el adjunto cupón: (sin cupón 15 pesetas).

CUPON PRIMA LA CENA POR JUAN DE JUANES. Ejemplar 9'50 pes. hasta el 31 marzo 1901. VALE hasta el 31 marzo 1902.

INSTRUCCIONES:

Córtese el cupón y acompañando pesetas 9'50, se entregará un ejemplar del cuadro LA CENA, de Juan de Juanes, á 24 tintas, sobre metal, con marco dorado y todo de una sola pieza, en la casa de Don Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10.

NOTA.—Los señores de fuera de esta capital, deben hacer recibir este cuadro á casa del representante (pues, no puede ser enviado por correo) y daro serles posible, como se les podrá enviar á la estación férrea más próxima á su destino, enviando 12 PESETAS en letra de fácil cobro ó del GIRO MUTUO, a nombre de los Sres. Koldós y Compañía, Barcelona, (carta certificada). Embalaje gratis.

EL JABÓN DE BREA es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir en ningún otro las más altas cualidades antisépticas, balsámicas y desinfectantes. EL JABÓN DE BREA debe usarse en el tocador, en el baño y para afeitarse. EL JABÓN DE BREA preserva y cura todas las enfermedades de la piel. EL JABÓN DE BREA puro y legítimo se distingue por la marca registrada LA GIRALDA estampada en las etiquetas. EL JABÓN DE BREA se vende á una peseta la pastilla en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de España.

De venta: droguería de JOSE JUAN

INTERESANTE Se desea adquirir toda clase de monedas y abajas del mismo metal. No faltar de dirigirse á este fin, antes saber el precio de la casa. MONEDAS Y ABajas. 105, NERVO.

Oficinas. Se necesitan modistas.—Informarán en el Centro de Anuncios.

VENTA A voluntad de su dueño se vende una finca recién construida, consistente con botiga y piso, reuniendo las comodidades apetecibles. Tienen agua de fuente y de pozo, está situada calle de Despuig, esquina á la de Cervantes.—(Arrabal de Santa Catalina). Para informes y demás en la misma botiga.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la suavidad de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, en el caso de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertróficas ó atroficas, de forma seca, granatosa, granular, oclusiva de los fonadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y escocimiento, laringeo, en las toses convulsivas, en las vertigines, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de reposo y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Precio 1'50 pesetas.—En Palma, D. Juan Valenzuela, depositario.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL. Han dejado de curar pronto y radicalmente las BARRAGIAS (Flegmasias) GEMORRAGIAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos. SE AROS DE HEITO ORIENTE. Se venden en frascos de 75 capsulas con su inserción práctica á 2 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartiers, 2.

NO MAS VELLO. 18 años de éxito son la mejor garantía de que las Párpas escudidas de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Método duplicado es muy útil á las personas del bello sexo que logran vello en el rostro y en las brazos, pues con él pueden despojarse sin irritar el cutis.—1'40 pesetas bota. Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartiers, 2.

NO MAS PELO BLANCO. Tintura del Doctor Jimeno para tñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimeno. Depósito: en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

uno al lado del otro, y si les tocaba salir de paseo el mismo día, se les veía aisitar juntos á todas las tabernas del barrio. Tanto Whip como Jonatan odiaban cordialmente á Bardel del que decían era demasiado suave. Aquella noche, como de costumbre, sentáronse juntos á la mesa, y empezaron á hablar mal de Bardel. Jonatan se inclinó al oído de su compinche, y le dijo: —Algo mejor irían las cosas, querido Whip, si ocupáseis su puesto. ¡Vaya un jefe de vigilantes que haríais! —¡Bah! Creo que desempeñaría mejor esas funciones,—dijo modestamente el hombre-látigo. —Lo creo sin trabajo, querido. —Pero el director tiene los ojos puestos en Bardel. —Pues hace muy mal,—dijo Jonatan. —Eso mismo opino yo. —Tanto más cuanto que hace una porción de tiempo que Bardel abandona el servicio. —¡Ah! ¿Lo creéis así? —Y aun cuando me dijese que está trabajando para facilitar la evasión de algún preso, no me chocaría.

le decirse, sino que se deslizó á lo largo de las paredes, arrimándose todo lo posible á éstas y aprovechando la niebla. Así les pudo ver entrar en una casa de tres pisos que estaba frente por frente á la nueva cárcel. —¿A dónde diablos irán?—se preguntó. Guardóse mucho de seguirlos al interior de aquella casa, pero se quedó fuera acimado de espaldas al muro de ronda con la mirada fija en las ventanas, en las que no se veía ninguna luz. No obstante, á fuerza de mirar, se figuró que á través de las maderas de una de aquellas ventanas se filtraba un rayo de luz. De esto dedujo que aquella ventana, además de los exteriores, tenía también postiguitos interiores y que estos estaban cerrados. Aquel hombre, de un carácter tan ferroz, estaba dotado de una paciencia ejemplar. Esperó. Poco después la luz se apagaba. Y en seguida oyó un ruido en el aire. Era la ventana que se abría. Whip tenía ojos de lince y á pesar de la niebla y de la obscuridad, vió aparecer dos cabezas en la ventana, y dedujo,

El portero de rastrillo abrió éste sin oponer la menor dificultad. Encaminóse el hombre-látigo hacia la taberna, mas en vez de entrar en ésta se quedó á la parte de afuera, arrimando la cara á los cristales, tapados de una manera imperfecta por unas cortinillas rojas. Desde su observatorio pudo ver á Bardel, que estaba hablando con mucho misterio con el Hombre Gris. Aquella conversación le pareció sospechosa. A los pocos minutos salió Bardel. Whip se echó con viveza á un lado, y el jefe de los vigilantes pasó cerca de él sin verle. En vez de volver á entrar en la cárcel, dió Bardel la vuelta al muro de ronda y fué á esperar al Hombre Gris. Salió éste á su vez de la taberna, seguido del Dandy. Y ninguno de los tres se dió cuenta de que Whip iba en seguimiento suyo.

Estremeciése Whip al oír esto, y su mirada se iluminó. —¿En qué os fundáis para hablar así?—preguntó. —En que hace dos ó tres días que Bardel sale y entra con mucha frecuencia. —¡Ah! —Dos ó tres veces por día algunas veces. —¿Creéis?... —Y va á la Justicia de la Reina. —¿A casa de nuestro antiguo colega (el que destituyeron)? —Precisamente. Y,—añadió Jonatan,—ayer le ví sostener una conversación muy animada con un hombre, cuyo aspecto no me agradó nada. —¿De veras? Jonatan bajó aún más la voz. —¿Oisteis hablar de los fenianos?—preguntó. —¡Pardiez! ¡Ya lo creo! —Aun cuando me dijese que Bardel está en relación con ellos, no me chocaría. —¡Ah! —Es más; estoy seguro de que á estas horas no se halla en la cárcel. —No, eso no,—dijo Whip,—porque